

La Selección de Fútbol de Ifni, 1946 – 1947 (II)

Terminábamos la primera parte de este artículo con la suspensión definitiva del viaje de la selección de Ifni por el archipiélago de las Canarias para enfrentarse a distintos clubs canarios. En la publicación local podemos leer:

“Como quiera que por causas varias, ya conocidas de la afición, se ha desistido del desplazamiento de la Selección Ifneña a Canarias”(A.O.E., n. 114, 10 de agosto de 1947, p. 4).

No dudamos que el aficionado ifneño del momento conoce las causas de la suspensión, pero creemos que el lector actual puede estar confuso por esta brusca y definitiva decisión. Veamos brevemente cuales fueron esas *“causas varias”*, citadas. Para ello seguiremos el relato que hace Javier Domínguez García. Todo comienza en el partido de la Liga Inter-Regional entre el Marino C. F. y el Real Club Victoria, ambos de Las Palmas de Gran Canaria, del 15 de mayo de 1947. Durante el partido el defensor marinista Victoriero lesionó al delantero Delfín Suárez. La Federación de Fútbol de Las Palmas, decide sancionar al defensor de forma indefinida hasta la total recuperación del jugador lesionado. El Marino no acepta la sanción y se retira de la competición. El C. D. Gran Canaria le apoya y también se retira. Eufemiano Fuentes, presidente del Marino, además amenaza a la federación con cerrar el estadio Las Palmas si no se revoca la sanción. Esta decisión era muy grave porque este campo era el único recinto de la capital homologado para la competición, lo que de hecho suponía la suspensión del fútbol de alta competición en la isla de Gran Canaria. El escrito se envía directamente a la Federación Nacional, saltándose a la regional. Ésta decide destituir al presidente del Marino y sancionar al equipo a indemnizar a los clubs tinerfeños y al Real C. Victoria. Pero

como los escritos fueron firmados por el vicepresidente, Sr, Rivero, el club pregunta sobre quién recae la sanción. Para complicar más las cosas, 18 equipos, excluido el Real Victoria, firman un escrito en la prensa local pidiendo la destitución de los directivos federativos regionales. Por otro lado, el jugador lesionado se recupera antes de lo previsto y la sanción a Victoriero quedaba sin efecto. El apoyo de la afición marinista a su directiva fue total. El presidente de la Federación Regional de Las Palmas presenta su dimisión pidiendo permanecer en su cargo hasta la llegada del delegado federativo nacional. La Federación Nacional de Fútbol decide la sustitución del presidente del Marino, Eufemiano Fuentes (volvería al cargo en 1948), y nombrar como delegado del Comité de Competición para este caso al Tte. Coronel Mariano Gómez-Zamalloa y Quirce (futuro Gobernador de Ifni entre 1957-1958). Llega a las Palmas en julio y decide la destitución del presidente de la federación regional, Miguel Velázquez, y el nombramiento a finales de mes de Adolfo Miranda Ortega como nuevo presidente. La liga, muy mermada fue ganada por el C. D. Price (Domínguez García, Javier (2013), v. III, pp. 148-151). En este enrarecido y complicado ambiente parece lógica e inevitable la decisión de suspender el viaje por las Islas.

Todavía el 18 de agosto, G. de Vera escribe en *Aire Libre*:

“Por dificultades surgidas a última hora, lamentamos no poder dar a conocer la seguridad del desplazamiento de la Selección al Archipiélago, haciendo constar que esta Federación trabaja incansable para allanar los inconvenientes surgidos, a fin de poder ver realizado tan buen proyecto” (Aire Libre, n. 206, 18 de agosto de 1947).

Este viaje tiene una última y curiosa referencia el 21 de septiembre, el varias veces citado Aramis, escribe una nota llena de entusiasmo, exageración y pasión por el fútbol local:

“El Real Madrid no ha convencido en su excursión por Canarias.

Adoleció el equipo de falta de entusiasmo y de entrenamiento, cosa lógica esto último después de un verano de inactividad.

Si la Selección de Ifni llega a trasladarse al Archipiélago, tenemos la certeza de que hubiera asombrado el coraje de nuestros jugadores, porque... iese sí que no falta entre nuestros muchachosi" (A.O.E., n. 120, 21 de septiembre de 1947, p. 3).

Durante el resto del año 1947 la selección tiene escasa presencia en el seminario local. Después de la decepción inicial por la anulación de la excursión a las Canarias, la federación vuelve a la carga y en noviembre podemos leer:

"Sabemos que la Federación sigue conversando el propósito de desplazar a Canarias un equipo representativo del Territorio. Y que el viaje a Cabo Juby, en devolución de visita será también pronto una realidad" (A.O.E., n. 128, 16 de noviembre de 1947,p. 3).

El 14 de diciembre nos informan de gestiones para desplazar la selección al Sahara e iniciar un periodo de intercambio futbolístico entre ambos territorios que, hasta donde sabemos, no fructificaron:

"Próximamente hará un viaje a Cabo Juby una representación de la Federación con objeto de perfilar el próximo desplazamiento al Sahara de una selección de Ifni, que será el primer paso hacia una intensa actividad entre ambos Territorios" (A.O.E., n. 132, 14 de julio de 1947, p. 2).

El 30 de noviembre el semanario nos anuncia la sustitución del Teniente Coronel Alfonso Beriso Lardín por el también Coronel Manuel Mulero Clemente al frente de la federación de fútbol. La noticia también incluye la nueva directiva y el dinero y material existente (A.O.E., n. 130, 30 noviembre de 1947, p. 3).

Aramis le hace una entrevista al nuevo presidente que aparece

en dos números consecutivos del semanal. El punto más importante a destacar de sus declaraciones es la transformación de los equipos militares existentes en entidades civiles (el C. D. Ifni ya lo era) con libertad para fichar libremente a jugadores. Para remarcar la independencia de las nuevas entidades se les proporcionará locales para sus sedes sociales. Supone que así que el potencial de los equipos se nivelará y habrá más igualdad en la competición. Como su antecesor, está muy interesado en abrir el fútbol ifneño a otros territorios:

“[...] tan pronto finalice el Campeonato de Liga Copa Sidi Ifni y previa preparación a cargo del inteligente entrenador, Gadea, marchará una Selección a Cabo Juby y el Aiún. Para después continuar en el Territorio, con el desarrollo de nuestra segunda competición oficial, Campeonato Copa S. E. el Gobernador. Este desplazamiento nos habrá de servir como preparación a la proyectada excursión a Canarias que, por motivos ajenos a nuestra voluntad no se pudo celebrar la pasada temporada y que es dese de S. E el Gobernador, darle próxima realidad, para lo que se cuenta con su más decidida ayuda” (A.O.E., n. 130, 30 noviembre de 1947, p. 4).

No tenemos claro el organigrama del deporte en el territorio, aunque suponemos que todas las actividades deportivas debían estar unidas a nivel federativo. No sabemos si ser presidente de la Federación de Fútbol te hacía responsable de todo el deporte o era al revés, ser responsable del deporte ifneño te hacía presidente del balompié local. La duda surge de la pregunta de si apoyará la práctica de otros deportes. La nueva autoridad respondía:

“De acuerdo con los deseos de S. E., la Federación estudia la puesta en marcha del mayor número posible de modalidades deportivas. La lucha canaria es por ahora objeto de preferente atención [...] organización de tres equipos – Ifni, Las Palmas y Tenerife- que darán principio próximamente, a un interesante Campeonato. También el baloncesto tendrá vida en Ifni, así

como la pelota vasca y el tenis [...]”(A.O.E., n. 131, 7 de diciembre de 1947, p. 2).

En enero de 1948, Francisco Gadea Rey regresa de colonial, donde “jugó unos partidos con el Segarra, equipo de Tercera División”. Nada más llegar a Ifni “la Federación le ha confirmado en su cargo de entrenador de la selección territorial” (A.O.E.,n. 138, 25 de enero de 1948, p. 3).

Al mes siguiente comienzan a aparecer noticias sobre nuevas gestiones para un posible desplazamiento de la selección a Canarias que, en esta ocasión, sí se llevará a cabo.

Los partidos de la selección que hemos documentado en el bienio 1946-1947, son los siguientes:

▪ Partido entre Posibles y Probables.

Partido para elegir entre los jugadores preseleccionados los que jugarán contra el Marino C. F. el 18 de julio.

Sidi Ifni, 14 de julio de 1946.

Estadio del Grupo de Tiradores.

Arbitraje del Sr. Saldías.

No conocemos las alineaciones de los equipos pero sí el nombre de todos los participantes, separados por demarcaciones: Pascual, Darviu y Segundino (porteros); Barber, Molina, Peñate, y Gregorio (defensas), Miranda, Susilla, Perdigón, Cameselles, Falcón, Domingo y Güili (medios), Ojeda, Sabas, Palma, Rafa, Victor, Guiance, Trizás, Herrera, Quintana y Chencho (delanteros).

Seleccionador: Francisco Gadea Rey.

Desconocemos el resultado final.

Fuentes: A.O.E., n. 58, 14 de julio de 1946, p. 4.

– **SELECCIÓN DE IFNI, 2 – MARINO C. F., 4.**

Partido para celebrar el 18 de julio.

Sidi Ifni, 18 de julio de 1936,

Estadio del Grupo de Tiradores.

Arbitraje del Sr. Saldías.

Marino C. F.: Acosta, Victoriero, Del Pino, Polo, Méndez, Bartolo, Oramas, Sanabria, Zuppo, Bermudez, Molowny y Rodríguez.

Entrenador: José Pérez García.

Selección de Ifni: Molina, Pascual, Perdigón, Susilla, Cameselle, Falcón, Palma, Ojeda, Sabas, Guiance y Güili.

Seleccionador: Francisco Gadea Rey.

Goles: Sabas (en algunas fuentes Guiance) y Palma, para los locales, y Rodríguez, Zuppo y Molowny, dos, para los visitantes.

Fuentes: *A.O.E.*, n. 59, 21 de julio de 1946, p. 4 (crónica) y Martínez Díaz, José María (2023).

▪ **SELECCIÓN DE IFNI, 1- GRUPO DE TIRADORES F. C., 1.**

Tercer partido de la selección, en esta ocasión contra un equipo local.

Sidi Ifni, 25 de julio de 1946.

Estadio del Grupo de Tiradores.

Arbitraje del Sr. Saldías.

Selección de Ifni: Pascual (expulsado), Barber, Molina (expulsado), Cameselle, Susilla, Güili, Lalo, Palma, Sabas, Rafa y Ojeda.

Grupo de Tiradores F. C.: Secundino, Gregorio, Peñate, Chencho, Perdigón, Cameselle, Reguera, Quintana, Falcón, Herrera y Trizás.

Seleccionador: Francisco Gadea Rey.

Goles: Sabas para la selección y Trizás para el grupo.

Fuentes: A.O.E., n. 60, 28 de julio de 1946, p. 4 (crónica Aramis).

▪ ***Combinado APA F. C., C.D. Ifni y Grupo de Tiradores F. C., 4 – Selección de Suboficiales y C.A.S.E. (Cuerpo Auxiliar de Subalternos del Ejército), reforzado, 1.***

Partido homenaje a los soldados-futbolistas del reemplazo de 1944 (Susilla, Victor, Gregorio, Cameselle, etc). Las crónicas no lo citan como selección de Ifni, pero creemos que un combinado con los jugadores de los tres de los equipos más importantes de la ciudad bien merece considerarse como tal.

Sidi Ifni, 18 de agosto de 1946.

Estadio del Grupo de Tiradores.

Sin alineaciones, en la crónica se citan varios componentes de los dos equipos.

Combinado: Susilla, Sabas, Elías, Pascual, Victor, Cameselle y Gregorio.

Suboficiales – C.A.S.E.: Gadea Rey, Miranda, Molina, Darviú, Quintana, Trizás, Chencho, Peñate, Cid y Falo.

Goles: Sabas, dos, y Quintana para los Suboficiales. Desconocemos los autores de los otros dos tantos del combinado.

Fuentes: A.O.E., n. 61, 4 agosto, 1946, p. 3; A.O.E, n. 63, 18 de agosto de 1946, p. 4; y A.O.E., n. 64, 25 de agosto de 1946, p. 3.

▪ **SELECCIÓN DE IFNI, 1 – C. D. IFNI, 6.**

Sidi Ifni, 24 de diciembre de 1946.

Estadio del Grupo de Tiradores.

Arbitraje del Sr. Brito.

No se incluyen las alineaciones, pero sí se citan algunos jugadores de los dos equipos.

Selección de Ifni: Pascual, Poleo, Genaro, Rafa, Verdú, Mesa y Marrero

1. D. Ifni (equipación blanca): Miranda, Güili, Marcelino

Seleccionador: Francisco Gadea Rey.

No se incluye el nombre de los goleadores.

Fuentes: A.O.E., n. 82, 29 de diciembre de 1946, p. 4.

▪ **SELECCIÓN DE IFNI, 0 – GRUPO DE TIRADORES F. C., 2**

Partido homenaje a Dámaso (Domingo Dámaso Quintana), futbolista del Grupo de Tiradores C. F.

Sidi Ifni, 5 de enero de 1947.

Estadio del Grupo de Tiradores.

Arbitraje del Sr. Saldías.

Selección de Ifni: Pascual, Molina, Barber, Robaina, Miranda, Elías, Palma, Ricardo, Sabas, Güili y Rafa.

Grupo de Tiradores C. F.: Secundino, Peñate, Ojeda, Perdigón, Carrillo, Herrera, Reguera, Quintana, Falcón, Dámaso y Trizás.

En esos momentos, Francisco Gadea Rey es seleccionador de Ifni y entrenador del Grupo de

Tiradores C. F.

Goles: Quintana, dos.

Fuentes: *A.O.E.*, n. 82, 29 de diciembre de 1946, p. 4; *A.O.E.*, n. 83, 5 de enero de 1947, p. 4; y *A.O.E.*, n. 84, 12 de enero de 1947, p. 3 (crónica de Aramis).

▪ **SELECCIÓN A, 4 – SELECCIÓN B, 2.**

Partido homenaje a Barber (Diego Barber), jugador del Club Deportivo y Cultural Ifni y como preparación para una futura gira de la selección por las Islas Canarias.

Sidi Ifni, 19 de enero de 1947.

Estadio del Grupo de Tiradores.

Arbitraje del Sr. Hidalgo.

Selección A (equipación blanca): Fuentes, Molina, Barber, Poleo, Marrero, Miranda, Elías, Palma, Ricardo, Sabas, Güili y Suárez.

Selección B (equipación azul): Secundino, Peñate, Ojeda, Domingo, Carrillo, Perdigón, Reguera, Quintana, Marcelino, Falcón y Trizás.

Seleccionador: Francisco Gadea Rey.

Goles: Elías, tres, y Miranda para la Selección A y Falcón y Marcelino para la Selección B.

Fuentes: *A.O.E.*, n. 85, 19 de enero de 1947, p.1; y *A.O.E.*, n. 86, 26 de enero de 1947, p. 2 (crónica de Aramis).

▪ **SELECCIÓN AZUL, 5 – SELECCIÓN AMARILLA, 5.**

Partido de preparación para la futura gira de la Selección de Ifni por el Archipiélago Canario.

Sidi Ifni, 15 de junio de 1947.

Estadio del Grupo de Tiradores.

Arbitraje del Sr. Arce.

Las alineaciones no se incluyen en la crónica del partido, sino en la noticia que informa sobre el primer partido de preparación de la selección.

Selección Azul: Fuentes, Peñate, Pajuelo, Castillo II, Miranda, Perdigón, Palma, Quintana, Zamalloa, Ricardo y Trizás.

Selección Amarilla: Pascual, Ojeda, Juanono, González, Marrero, Güili, Chencho, Castillo, Sabas, Falcón y Leoncio.

Seleccionador: capitán Sanz Municio.

Entrenador: Antonio Mensaya.

Auxiliar: Francisco Gadea Rey.

Goles: Zamalloa, dos, Trizás, dos, y Quintana, uno, para la Selección azul y Falcón, dos, Castillo II, Chencho y Leoncio para la Selección Amarilla.

Fuentes: *A.O.E.*, n. 106, 15 de junio de 1947, p. 6; y *A.O.E.*, n. 107, 22 de junio de 1947, p. 2 (crónica de Aramis).

▪ **SELECCIÓN AZUL, 3 – SELECCIÓN BLANCA, 0.**

Segundo partido de preparación para la futura gira de la Selección de Ifni por el Archipiélago Canario.

Sidi Ifni, 22 de junio de 1947.

Estadio del Grupo de Tiradores.

Arbitraje del Sr. Ramírez Sabina.

La crónica del encuentro no incluye las alineaciones, que sí aparecen en el artículo que anuncia el partido de preparación de la selección.

Selección Azul: Pascual, Ojeda, Juanono, Pajuelo, Miranda,

Perdigón, Palma, Quintana, Sabas, Castillo y Trizás.

Selección Amarilla o Blanca, según la fuente: Fuentes, Vallespi, Peñate, Marrero, González, Castillo II, Chenco, Ricardo, Zamalloa, Güili y Leoncio.

Finalmente, Palma se fue a Tenerife y no jugó y lo hizo en su lugar Reguera.

Seleccionador: capitán Sanz Municio.

Entrenador: Francisco Gadea Rey.

Goles: Quintana, Chenco y Sabas

Fuentes: *A.O.E.*, n. 107, 22 de junio de 1947, p. 4; *A.O.E.*, n. 108, 29 de junio de 1947, p. 2 (crónica de Aramis); y *A.O.E.*, n. 108, 29 de junio de 1947, p. 4.

▪ SELECCIÓN AMARILLA(AZUL), 6 – SELECCIÓN BLANCA, 2.

Tercer partido de preparación para la futura gira de la Selección de Ifni por el Archipiélago Canario.

Sidi Ifni, 29 de junio de 1947.

Campo del Grupo de Tiradores.

Arbitraje del Sr. Rodríguez Arce.

La crónica del partido no incluye la alineación de los equipos. Estas aparecen, como en los dos casos anteriores, en el pequeño artículo que anuncia el partido.

Selección Amarilla (la crónica se refiere a ella como equipo azul): Pascual, Juanono, Peñate, Marrero, Carrillo, González, Trizás, Castillo, Miranda, Güili y Ojeda.

Selección Blanca: Fuentes, Barber, Vallespín, Herrera, Castillo II, Lalo, Chenco, Ricardo, Zamalloa, Ginés y Leoncio.

Las lesiones obligaron al seleccionador a cambiar las alineaciones. Según deducimos por la crónica, los equipos quedaron formados de esta manera.

Selección Amarilla (Azul, según la crónica): Pascual, Juanono, Peñate, Elías, Chencho, Castillo II, Herrera, Reguera, Leoncio, Ricardo, Ginés.

Selección Blanca: Fuentes, Laureano, Barber, Carrillo, Trizás, Castillo, Zamalloa, Güili, Ojeda. No los cita, pero es posible que el once lo completasen González y Lalo.

Seleccionador: capitán Sanz Municio.

Entrenador: Francisco Gadea Rey.

Goles: Elías, tres, Chencho, dos, y Castillo II, uno, para la selección amarilla y Trizás y Castillo para la selección blanca.

Fuentes: *A.O.E.*, n. 108, 29 de junio de 1947, p.4; y *A.O.E.* n. 109, 6 de julio de 1947, p. 2 (crónica Aramis).

▪ SELECCIÓN DE IFNI, 6 – SELECCIÓN DEL SAHARA, 0.

Partido homenaje a Santiago Falcón, jugador del Grupo de Tiradores F. C.

Sidi Ifni, 13 de julio de 1947.

Campo del Grupo de Tiradores.

Arbitraje del Sr. R. Arce.

La crónica no incluye las alineaciones, pero si aparece en la noticia que anuncia el partido. En la crónica del encuentro se citan varios jugadores que aparecen en la lista, excepto el portero Sosa.

Selección de Ifni: Pascual (Sosa), Peñate, Juanono, Castillo II, Carrillo, Perdigón, Reguera, Quintana, Ojeda, Ginés y

Trizás.

Selección del Sáhara: Machín, Fernando, Julio, Pardo, Cubas, Sánchez, Deix, Suárez, Mundo, Talavera y Guiance.

Seleccionador: capitán Sanz Municio.

Entrenador: Francisco Gadea Rey.

Seleccionador y capitán del Sáhara: Luis Guiance.

Goles: Ojeda y Quintana, tres cada uno.

Fuentes: A.O.E., n. 110, 13 de julio de 1947, p. 4; y A.O.E., n. 111, 20 de julio de 1947, p. 3.

▪ ***SELECCIÓN DE IFNI, 1 – SELECCIÓN DEL SAHARA, 2.***

Encuentro para conmemorar del 18 de Julio.

Sidi Ifni, 18 de julio de 1947.

Campo del Grupo de Tiradores.

Arbitraje del Sr. Sicilia.

No se incluyen alineaciones, pero se citan varios jugadores de las dos escuadras.

Selección de Ifni: Pajuelo y Chenchó.

Selección del Sáhara; Machín, Guiance, Mundo, Suárez, Cubas y Julio.

Seleccionador: capitán Sanz Municio.

Entrenador: Francisco Gadea Rey.

Seleccionador y capitán de Sáhara: Luis Guiance.

Goles: Chenchó para la selección de Ifni y Mundo los dos de la selección del Sáhara.

Fuentes: A.O.E., n. 111, 20 de julio de 1947, p. 4.

Bibliografía

Domínguez García, Javier (2013), *100, Cien años de fútbol Canario (1940-1950)*. Las Palmas de Gran Canaria: autoedición electrónica; volumen III.

Martínez Díaz, José María (2023), "Un partido memorable: Selección de Ifni – Marino C. F., 18 de julio de 1946", *CIHEFE, Cuadernos de fútbol*, n. 156 (septiembre), en <https://www.cuadernosdefutbol.com/2023/09/un-partido-memorabile-seleccion-de-ifni-marino-f-c-18-de-julio-de-1946/>